

*Commission Consultative des Services Publics Locaux
Périgueux le 21 septembre 2023*

Etait présent Marc GADY

Examen des rapports annuels d'exécution 2022 des Services Publics délégués en application de l'article L 1411-3 du CGCT (Code Général des Collectivités Territoriales).

Les huit rapports annuels ont été approuvés :

- DSP par contrat d'affermage des sites départementaux touristiques, historiques et culturels (Château de Biron, Château de Bourdeilles, Cloître de Cadouin)
- DSP Base de loisirs de Rouffiac, Grand Etang de St Estèphe, Bistrot de l'Etang de la Jemaye
- DSP Centre d'exploitation du Centre International de Lascaux et du Parc animalier du Thot de Thonac
- DSP, gestion et exploitation de la grotte du Grand Roc et du gisement préhistorique de Laugerie Basse
- DSP de l'auberge de jeunesse de Cadouin
- DSP de téléassistance au profit des personnes âgées et/ou handicapées (déléguataire CASSIOPEA en Périgord)
- DSP du réseau de chaleur bois à St Astier (déléguataire IDEX Energie)
- DSP de compensation hydraulique sur le bassin du Bandiat (déléguataire Association Périgourdine pour l'équipement de l'agriculture périgourdine)

~~~~~

*Troisième Atelier de la Dordogne  
Ecopôle Périgord Aquitaine à Vélines le 14 novembre 2023*

*Organisation UNICEM/EPIDOR Natura 2000 et LIFE Dordogne*

**Thème : Les exploitations de carrières en milieu alluviale, conditions de la réussite d'un projet**

Etaient présents Alain BOURDEAU et Georges BARBEROLLE

Première table ronde :

- Intervention de Xavier OTERO, dirigeant de la Société Carrières de Thiviers, la production de granulats a été évoquée, il s'agit de dépôts alluvionnaires dans les lits des rivières. La production actuelle est de l'ordre de 4 000 tonnes. La principale application est routière.
- Intervention du SMEAG (Syndicat Mixte d'Etudes et d'Aménagement de la Garonne) ; ce syndicat existe depuis 40 ans. Ses missions, ressources en eau, milieux naturels, zones humides, soutien d'étiage. Présentation du projet « Ramage » dont l'objectif est de recharger les nappes alluviales et de stocker l'eau (contraire des bassines où on pompe dans la nappe pour stocker dans des réservoirs).
- Intervention du maire de Vélines Gilbert de MIRAS, il a présenté la carrière de Vélines, ses avantages dont un apport d'eau à l'agriculture (25 emplois).
- Intervention d'EPIDOR (Frédéric MOINOT), présentation du projet LIFE visant à conserver et restaurer des milieux naturels rares et menacés de la rivière Dordogne. La Convention Eclusées (lâchers d'eau) a été évoquée. 100 gravières sont exploitées entre Argentat et Libourne.

Deuxième table ronde :

- aspect réglementaire des carrières, présentation par Arnaud MAITREPIERRE (Cabinet ECTARE apportant depuis 1985 des expertises en matière d'études sur l'environnement et assistance à maîtrise d'ouvrage) ; il a évoqué l'évolution des carrières (espèces présentes, dimension des carrières) , souhaite vouloir évoluer la réglementation.
- Intervention de LPO, antenne Dordogne, Amandine THEILLOU, présentation des espèces protégées (grand duc d'Europe, faucon pèlerin, hirondelle des rochers, petit gravelot ... ) et

évocation de l'évolution des carrières dans la protection des oiseaux, par exemple deux faucons pèlerins nichent à Lamonzie Montastruc, pose de nichoirs.

- Intervention de l'UNICEM Nouvelle Aquitaine née de la fusion des UNICEM Aquitaine, Limousin et Poitou-Charentes lors de l'AG du 1<sup>er</sup> janvier 2019 (345 entreprises, 738 sites de production 4 300 emplois directs, 21 500 emplois indirects et induits) ; il a été précisé que des espèces dans les carrières doivent être protégées et la biodiversité maintenue.

Après-midi visite de la carrière de Vélines (exploitant Carrières de Thiviers) ; l'objet de la carrière est l'exploitation de graviers et de sable, l'extraction d'argile et de kaolin ; la LPO a signalé un refuge d'hirondelles à cet endroit.

~~~~~

Commission de Suivi de Site POLYREY Réunion le 23 novembre 2023 à la Sous-préfecture de Bergerac

Etait présent G. BARBEROLLE, représentant le collège riverains

Point 1, approbation de la réunion 2022 de la Commission

Point 2, bilan d'activités 2022-2023

L'activité de POLYREY a progressé en 2023, une nouvelle gamme de produits est prévue en 2023 ; Le suivi des prescriptions des arrêtés préfectoraux est assuré. Les incidents et accidents n'ont eu aucun impact irréversible sur l'environnement. Seul un incident de rejet de phénol dans les rejets aqueux en janvier 2023 a posé problème. L'ensemble des eaux a été confiné dans un bassin spécifique. La contamination a eu lieu au niveau d'un tuyau de vapeur percé. Tous les tuyaux ont été remplacés. Les analyses ont montré que les eaux rejetées étaient d'une valeur de concentration inférieure au seuil réglementaire.

- à notre demande il a été précisé que l'entreprise possédait une certification ISO 9001 14001 et 5001
- un départ de feu est survenu en mai 2023 au stock des broyats, intervention des pompiers internes, la DREAL a été informée, à noter que les broyats sont destinés à l'incinérateur de l'entreprise équipé d'un filtre
- un incident d'émanation de formaldéhyde s'est produit en août 2023, le formaldéhyde est la plus petite molécule de la famille des aldéhydes (gaz incolore, odeur piquante et suffocante). Le 24 août un cycliste a ressenti des picotements aux yeux et à la gorge. Après enquête il a été constaté qu'une vanne était anormalement ouverte, le système d'alerte n'a pas fonctionné (module défectueux mais depuis remplacé), le Sous-préfet M. JOBART a indiqué que l'entreprise POLYREY devait accroître sa vigilance. Il a été demandé si d'autres endroits du site pouvaient connaître des dysfonctionnements. Il a été répondu que toutes les cuves avaient été vérifiées. Le 8 novembre 2023, des scénarii de fuite de formaldéhyde et d'émanation du site ont été réalisés dans le cadre du PPI (Plan Particulier d'Intervention) qui doit être actualisé fin mars 2024. La DREAL souhaite la conservation du PPRT (Plan Particulier des Risques Professionnels). Nous avons précisé que les dispositifs d'accompagnement des PPRT parviendront à leur terme après 2023. Il a été répondu que les PPRT demeurent pérennes tant que l'activité des entreprises reste en l'état.

Projets 2024

- récupération de la chaleur fatale des installations pour préchauffer les fours (économie de 7 % de la consommation de gaz)
- mise en place d'une chaudière de biomasse (subvention proposée par l'ADEME de 4,5 millions d'euros pour un projet de 11 millions d'euros)
- étude d'un projet de champ photovoltaïque (un devis de fouilles archéologiques de l'ordre de un million d'euros remet en cause ce projet.

~~~~~

*Commission de Suivi de Site BREZAC Artifices  
(sites de Monfaucon et du Fleix)  
Sous-préfecture de Bergerac le 23 novembre 2023*

Le compte rendu de la réunion du 18 mai 2022 est approuvé à l'unanimité.

Bilan des activités 2023 de l'entreprise. Deux activités :

La première est la pyrotechnie : vente de produits à des artificiers professionnels et réalisation de feux d'artifices sur l'ensemble du territoire national. La deuxième est la décoration et les illuminations des centres villes.

A notre demande BREZAC Artifice a précisé son chiffre d'affaires 6,4 millions d'euros et son personnel 25 salariés au Fleix (35 salariés au total). 1500 feux d'artifices ont été tirés en 2023. A chaque tir un arbre est planté.

Depuis 2022 l'entreprise est certifiée par l'AFNOR et depuis 2019 elle est certifiée MASE (Manuel d'Amélioration Sécurité de l'Entreprise)

Bilan des accidents et incidents survenus

17 situations considérées comme dangereuses concernant des bombes endommagées ou non identifiées (10), le non-respect des règles de stockage dans les bâtiments (4), un incendie constaté à plus de 10 km du site de Monfaucon et des arbres tombés sur la clôture à proximité des bâtiments. 3 situations ont été considérées comme non-dangereuses (présence de guêpes ou souris, véhicule inconnu près de l'entreprise, véhicules avec date de contrôle technique dépassé. Travail en interne pour réduire ces situations.

PPRT (Plan de Prévention des Risques Technologiques). Pas de changement significatif sur ces sites. Diminution des risques et des zones d'effets assurée.

Projets

Centrale solaire photovoltaïque sur les sites de Monfaucon et du Fleix avec la Générale Solaire. A Monfaucon étude environnementale finie. Réduction de la surface à 12 hectares. Dépôt d'un permis de construire proche. Au Fleix, étude environnementale finie, dépôt d'un permis de construire proche. Ensuite enquête publique.

Cage de destruction, elle sera en béton armé 1,50 m par 1,50 m, hauteur 1,70 m.

Elle permet la destruction chaque fois de 30 kg de matière active de déchets pyrotechniques.

~~~~~

*Commission Consultative des Services Publics Locaux
CAB le 11 décembre 2023*

Présent pour l'Association Protection et Avenir du Patrimoine et de L'Environnement en Dordogne G. Barberolle

Réunion présidée par Frédéric DELMARES

Rappel de l'ordre du jour : **création d'un EPIC (Etablissement Public Industriel et Commercial) pour la gestion du Quai Cyrano.**

Madame Marion CORNILLE, directrice de la Société Publique Locale Quai Cyrano était présente.

Frédéric DELMARES a fait le point sur la chronologie de Quai Cyrano. Exploité sous forme d'économie mixte en 2022, regroupant l'exploitation de l'Office de Tourisme et de la Maison des Vins Quai Cyrano a rencontré des difficultés de développement, une situation financière fragile. La CAB a été le seul actionnaire à participer à la restructuration des capitaux.

L'évolution de Quai Cyrano en Société Publique Locale fin septembre 2023 a permis de donner plus de souplesse de fonctionnement en réduisant le nombre d'actionnaires. L'évolution sous la forme juridique d'un EPIC est évidente pour promouvoir le territoire et externaliser sous forme de concession la partie vins. Marion CORNILLE a expliqué qu'une convention d'objectifs et de moyens va se mettre en place avec l'interprofession des vins de Duras et de Bergerac. Il est prévu entre autres une professionnalisation des ateliers de découverte/dégustation des vins pour le public accueilli.

G. BARBEROLLE mentionne qu'en 2014 Laurent FABIUS avait remis le label « vignobles et découvertes » et demande ce qu'il en est actuellement. Marion CORNILLE répond qu'un travail est en cours pour renforcer ce label.

Une réunion de travail du Comité Régional du Tourisme aura lieu début janvier 2024. Les membres présents de la Commission se prononcent à l'unanimité pour la création d'un EPIC dénommé Quai Cyrano pour la gestion de l'office public communautaire.

~~~~~

### *Conseil de Développement du Grand Bergeracois CAB 11 décembre 2023*

Etaient présents Christian RIVIERE et Georges BARBEROLLE

Un bulletin de candidature au collège privé GAL Grand Bergeracois 2021-2027a été présenté. Christian RIVIERE et Georges BARBEROLLE ont transmis leur candidature.

Désignation d'un président du CODEV, Sylvain CONNANGLE candidat, habitant Gardonne, directeur d'EHPAD (La Madeleine).

#### Informations sur le CODEV et le GAL

Le CODEV a été retenu par la région. A l'échelle du Grand Bergeracois (période 2021-2027) une enveloppe sur les fonds européens a été sollicitée (FEDER 2 048 268 € LEADER 1 449 430 €, ce résultat global de 3 537 698 E est une estimation provisionnelle.

Des projets devront être déposés.

Synthèse des derniers travaux du CODEV, 5 thèmes de travail : l'eau, le végétal, l'urbanisme et la construction, l'énergie, la sensibilisation et la pédagogie. Les synthèses de ces travaux seront présentées aux élus qui devront les présenter aux conseils municipaux.

Il est envisagé une visite d'une délégation de membres du CODEV dans les 4 conseils communautaires...

Perspectives et questions diverses.

Les sujets suivants ont été validés : gestion des déchets, la santé, les déserts médicaux, l'urbanisme, l'agriculture, la résilience alimentaire, des projets de vie pour les habitants ... pour mieux traiter ces sujets ne faudrait-il pas demander à des spécialistes de venir en parler afin d'étoffer la qualité des débats.

*Commission Départementale de la Nature des Paysages et des Sites  
Préfecture de la Dordogne le 12 décembre 2023*

Absent excusé G. Barberolle

Approbation du compte rendu de la réunion du 7 novembre 2023

Dossiers présentés par l'UDAP (Unité Départementale de l'Architecture et du Patrimoine ex Bâtiments de France),

5 dossiers avec avis favorable à l'unanimité

- Montignac Lascaux : transformation d'une grange existante en espace habitable
- Montignac Lascaux : régularisation de travaux effectués sur une petite grange pour former un gîte avec parking et chemin d'accès
- Sergeac : construction d'une terrasse adjacente à une maison d'habitation
- Sergeac : changement de destination d'une grange en habitation
- Tursac : rénovation d'une maison d'habitation

Dossiers présentés par la DDT

- Salignac Eyvignes : rénovation d'une habitation avec la création d'un gîte dans la grange attenante, avis favorable sous réserve que le projet ne compromette pas l'activité agricole ou la qualité paysagère du site
- Mareuil : démolition d'une partie d'une grange, reconstruction avec extension par la création d'une terrasse couverte, avis défavorable à l'unanimité au motif que la démolition est avec non reconstruction à l'identique, et l'extension représente plus de 50 m<sup>2</sup>
- Beynac et Cazenac : transformation d'une grange en habitation, construction d'un bassin de nage, extension avec terrasse couverte, avis favorable à l'unanimité sous réserve des règles du PLUi

~~~~~

*Commission Départementale de la Dordogne
chargée d'établir la liste d'aptitude aux fonctions de commissaire enquêteur
Préfecture 14 décembre 2023*

Présent G. BARBEROLLE

La réunion s'est tenue sous la présidence de Cécile MARILLER, Présidente du Tribunal Administratif de Bordeaux, nommée prochainement à Lyon.

L'arrêté préfectoral du 17 octobre portant renouvellement de la composition de la commission départementale est présenté.

Bilan de l'année 2023, 68 commissaires enquêteurs exercent l'activité en Gironde, 69 dans le Lot et Garonne 31 en Dordogne ; début 2024, 28 commissaires en Dordogne.

Examen de six demandes de réinscription : Joëlle DEFORGE, Serge JABY, Alain LAUMON, Bernard MAUMELLE, Jacques MENUT, Jean-Luc GUILLAUMEAU. Cinq personnes sont réinscrites. Serge JABY refusé pour son inactivité et ses problèmes de santé.

Examen de deux nouvelles candidatures, Alain ANDRIEUX et Yves COUTEAU. Alain ANDRIEUX est inscrit à l'unanimité, Yves. COUTEAU n'est pas accepté du fait de son manque de connaissances sur l'activité de commissaire enquêteur et du fait de son manque de formation.

Deux démissions, Loïc LUCAS et Michel SANCHEZ (problèmes de santé). Michel SANCHEZ était commissaire enquêteur depuis 15 ans. Michel RAYMOND n'a pas demandé sa réinscription.

~~~~~

*Carrières et centrales BPE : enjeux et opportunités  
pour une gestion durable de l'eau  
Touvre le 30 novembre 2023*

Organisation **UNICEM entreprises engagées** (*Union nationale des industries de carrières et matériaux de construction*) et **EPIDOR** (Etablissement Public Territorial du Bassin de la Dordogne)

Programme :

Thèmes : Une industrie engagée pour une gestion durable de l'eau

Les services rendus par les carrières aux territoires

Remise des prix du concours photos régional, remise de diplômes CAP Environnement et Label RSE

-----

Présents Georges et Nicole BARBEROLLE

**Touvre**, commune de la Charente, près d'Angoulême

Les sources de la Touvre sont situées sur la commune de Touvre dans le Grand Angoulême, dans le département français de la Charente. « C'est la deuxième résurgence de France, avec un débit annuel moyen de 13 mètres cubes par seconde, après la fontaine de Vaucluse. C'est une résurgence karstique, le karst est un ensemble de roches calcaires fissurées dans lequel l'action de l'eau a constitué au fil des millénaires un système d'anfractuosités, galeries et grottes capables de contenir de grandes quantités d'eau. Les eaux stockées dans ce réservoir naturel finissent par ressortir à un point bas lorsqu'elles rencontrent un obstacle naturel (par exemple un terrain argileux) ».

### **UNICEM**

« L'Union nationale des industries de carrières et matériaux de construction (UNICEM) est la fédération qui regroupe les industries qui extraient et produisent les matériaux minéraux nécessaires aux secteurs de la construction et des travaux publics. »

« **L'association UNICEM entreprises engagées (UEE)** pour promouvoir l'amélioration des pratiques environnementales et sociétales des entreprises du secteur des carrières et matériaux de construction dans un objectif de développement durable de la profession. »

« Convaincue que la Responsabilité sociétale des entreprises présente de réels bénéfices pour les industriels, mais aussi pour leurs parties prenantes, UNICEM entreprises engagées propose à ses membres de mettre en œuvre des démarches de progrès environnementales et sociétales. Pilote les démarches de progrès de la profession : Cap environnement et le Label RSE (responsabilité sociétale des entreprises). Elle compte environ 1700 sites adhérents, dont plus de 1300 au Label RSE.

Engagements :

- le dialogue avec ses parties prenantes,
- la maîtrise de ses impacts environnementaux (notamment bruit, poussières, eau, énergie),
- des actions pour la sécurité, la santé et la qualité de vie au travail de ses salariés,
- une contribution au développement local et à l'aménagement durable du territoire,
- des achats responsables en achetant des produits locaux ou écologiques »

### **EPIDOR**

« Le programme « LIFE rivière Dordogne » vise à **conserver et restaurer des milieux naturels rares et menacés** de la rivière Dordogne.

Grâce à ce programme, EPIDOR disposera de moyens pour mobiliser et aider les collectivités riveraines à s'impliquer dans des actions de protection de la nature.

Des travaux écologiques seront menés par EPIDOR et ces autres collectivités pour restaurer les fonctions naturelles de bras morts, de secteurs de berges détériorés et d'anciennes gravières désormais abandonnées. Des zones de la rivière utilisées par les poissons migrateurs pour se reproduire seront également améliorées ».

## **GRAVIERES - CARRIERES**

Les anciennes gravières de Goules qui ont une capacité d'autoépuration sont des réserves d'eau, sont une sécurité d'approvisionnement en eau potable, les carrières de Saint Léon également, de Saint Porchaire dans les Deux Sèvres pour l'irrigation de potagers, des jardins à la française du Château de la Roche Courbon.

Prise de conscience de l'impact des carrières sur leur environnement ... elles peuvent être un stockage d'eau pour l'alimentation en eau potable ... elles peuvent redonner vie au territoire.

~~~~~

Commission de suivi de site EURENCO Bergerac Sous-préfecture de Bergerac le 1^{er} décembre 2023

Etait présent (collège riverains) pour l'Association du Quartier Est de Bergerac Georges ROUSSEAU

Informations transmises par Georges ROUSSEAU

EURENCO a absorbé MANUCO. Etaient présents : Préfecture, DREAL, DDT, SDIS, Police. Le directeur d'EURENCO est nouveau Vincent DELHAES, il travaille sur l'amélioration des processus et le travail de production en continu pour éviter les incidents fréquents lors des arrêts-redémarrages. Un accident du personnel en 2023 (chute d'un employé d'un escabeau, cheville foulée). Projets majeurs : une nouvelle chaufferie gaz, plus biomasse permettant de réduire l'utilisation des énergies fossiles. La qualification de la partie biomasse est en cours, démarrage prévu début 2024. Rapatriement à Bergerac d'une production actuellement réalisée sur un site MANUCO en Norvège. Sur les effets sur l'environnement, pas de souci majeur. Question posée sur la consommation d'eau de la Dordogne pour refroidir – réponse de la DREAL, pas d'incidence sur le milieu aquatique, mais ils regarderont les effets cumulés avec les sites industriels en amont. En question diverse, j'ai posé le sujet des sirènes, sujet bien connu mais gros intérêt pour savoir comment cela fonctionne, qui connaît la signification, comment faire autrement ... Reste le problème de mieux informer la population qui ne sait pas (ceux qui l'entendent). Quoi faire quand on entend sonner ... Je viens de trouver une plaquette d'information qui peut servir de modèle. On pourrait la transmettre au Sous-préfet et au maire (qui semblent démunis d'info) et aussi aux écoles, que les services de l'Etat se chargent d'établir une affichette à placer dans tous les espaces publics (écoles, salles de réunion ou recevant du public ...) et inciter les maires à en parler dans les bulletins municipaux. Le maire a indiqué que l'école de l'Alba va être améliorée, que cette école est prioritaire dans le cadre du plan « écoles » du gouvernement.

Autres informations transmises par la Commission.

Le site est classé SEVESO seuil haut, ce qui suppose de réaliser régulièrement des exercices de sécurité. EURENCO accueille actuellement 246 collaborateurs et l'activité poursuit sa croissance.

La ligne nitrocellulose a été reconstruite après l'accident en août 2022 et a redémarré en avril-mai 2023.

Le prélèvement en eau a été réduit de 40 % depuis 2018 ;

Le site produit 1200 tonnes de poudre par an et emploie une centaine de salariés. Il sera procédé à des recrutements.

La DREAL a inspecté quatre fois le site en 2023 ; l'Inspection des Armées également une fois.

Le PPI doit être révisé tous les 3 ans, il a été mis à jour en juin 2023 ;

La sirène est déclenchée le 1^{er} mercredi du mois à 12 h 05, elle n'est pas audible à cause du bruit ambiant. En cas de danger imminent, un SMS sera envoyé à tous les téléphones portables sur une zone donnée.

Des exercices sont organisés en interne pour gérer les intrusions et les sabotages (réponse à la question posée par Georges ROUSSEAU). L'intrusion informatique fait partie des orientations stratégiques de la DREAL pour 2024-2027.